

Quelques coopératives, particulièrement en Ontario et dans les provinces de l'Est, vendent une certaine quantité de produits agricoles et achètent également des machines aratoires. Ce sont généralement, avec les coopératives d'achat, des organisations locales au service des cultivateurs établis près d'un centre commercial.

Les coopératives canadiennes s'organisent le plus souvent en unités provinciales, dont chacune recueille, entrepose et vend des produits de même catégorie. Certaines d'entre elles, y compris la plupart des coopératives laitières et avicoles, traitent elles-mêmes leurs produits; par ailleurs, presque toutes celles qui vendent bestiaux et grains confient la transformation à d'autres entreprises. Le Syndicat du blé de la Saskatchewan, par exemple, possède sa propre minoterie, et presque tout le bétail vendu au Québec passe par les conserveries de la Coopérative fédérée. Il existe aussi des abattoirs coopératifs en Nouvelle-Écosse, en Ontario et au Manitoba. Il y a également des usines coopératives de traitement du miel, des graines oléagineuses, du sucre d'érable, des fruits et des légumes.

Certaines coopératives de vente et d'achat se sont organisées sur une base interprovinciale. La *United Grain Growers Limited* a des silos dans tout l'Ouest et des débouchés dans la région des Grands Lacs et à Vancouver. La *Canadian Co-operative Wheat Producers Limited* représente les trois syndicats provinciaux de blé de l'Ouest. Grâce à cette association, on étudie des programmes et méthodes qui intéressent tout autant les syndicats membres que les milliers de producteurs de grains des provinces des Prairies.

La *Canadian Co-operative Implements Limited* est une société indépendante qui appartient aux cultivateurs et dont le siège social se trouve à Winnipeg. Fondée en 1940, elle fabrique et distribue des machines et instruments aratoires. Elle compte des membres dans les provinces des Prairies et dans le Nord-Ouest ontarien. En 1965, la société a vendu de la machinerie pour 20.3 millions de dollars.

La *Canadian Co-operative Wool Growers Limited*, organisée à l'échelle nationale, s'est occupée de près de 70 p. 100 du commerce de la laine qui est passée par les postes officiels de l'Etat au cours des dix dernières années.

### Coopératives de gros

La plupart des coopératives d'achat de machines agricoles ou de produits de consommation sont affiliées à l'une ou l'autre des huit coopératives de gros du Canada. Ces dernières fournissent aux coopératives affiliées une grande variété de produits, mais elles ne peuvent encore répondre à toutes les demandes. Certaines coopératives de gros jouent le rôle d'organismes centraux de vente des produits agricoles. En 1965, l'actif des huit coopératives de gros et de l'*Interprovincial Co-operatives Limited* dépassait 146 millions de dollars et le chiffre de leurs ventes, 413 millions pour l'année, était deux fois et demie plus élevé que celui de 1955.

Au niveau des transactions de grossistes régionaux, 85 p. 100 du total sont répartis entre les trois grandes coopératives: la Coopérative fédérée du Québec, la *United Co-operatives* de l'Ontario et la *Federated Co-operatives Limited* des Prairies.

La Coopérative fédérée, dont le chiffre d'affaires dépasse 125 millions de dollars par an, est un des piliers de l'agriculture québécoise. Elle exploite un certain nombre d'abattoirs et, grâce à des accords avec des producteurs de